
香港文匯報訊（記者 殷翔）「一帶
一路」將為本港帶來大量與內地相關的
跨境金融人才需求。工聯會與北京各大
銀行合作，為40名本港大專生提供為期
3周的實習計劃，即日起接受報名。有
志在金融業發展的學生可獲得重要的內
地工作經驗之餘，還將免費遊覽、考察
北京周邊名勝和成功企業，了解國家的
歷史和發展。
工聯會「中國金融銀行業實習計劃
2017」（6月4日至6月27日）正式接受
報名，經面試後將選拔40名學生參與計
劃。第一輪報名日期至3月15日，優惠
團費4,500元；第二輪報名日期由3月16
日至4月18日，須支付全額團費6,000
元，團費用於支付往返機票。由於實習
期食宿全免，每天還可獲得100元人民
幣的津貼，實習結束獲頒發港幣1,000
元的獎金和實習證書，第一輪報名的學
生實際支出僅需約500元。

吳秋北：實習增至3周符院校要求
工聯會理事長吳秋北表示，「一帶一

路」令本港國際金融人才需求大增，具

內地相關金融業經驗成為本港金融業優
先錄取的熱門要求。去年參與計劃的本
港實習生們對計劃反映熱烈，表示獲得
重要專業經驗之餘，對內地的快速發展
和巨大變化留下深刻印象。因此工聯會
今年繼續與內地金融委及中國銀行業協
會合作舉辦計劃。
總結去年經驗和學生們的要求，今年
實習期由2周延長至3周，以符合本港專
上院校的實習期要求，實習內容也相應
大為增加。實習地點應學生要求集中在
北京，放棄其他地點，因此實習名額相
應由100名降至40名，需面試後擇優錄
取。
工聯會職業再訓練中心副總幹事黃智

美表示，她負責工聯會再就業輔導，業
界普遍反映時下年輕人不願吃苦，合作
精神弱。而去年這項實習計劃的面試環
節中，她也發現本港大專生專業素質優
秀，但與人溝通有問題。這項計劃能訓
練學生與顧客和同事間的溝通、合作技
能，有助彌補港生短板。而了解內地、
具有普通話交流經驗，已日益成為求職
的重要資歷。

香港政府近年的開
支不斷增加，財政司

司長陳茂波明言，政府開支存在極大上升壓
力，已由2012至2013年度的3,700多億元，
增至下個財政年度逾4,900億元，預料5年後
更會達6,200億元。他強調，外圍經濟不明
朗，故在決定如何使用今個財政年度的928
億元盈餘時，要小心考慮經濟情況、社會需
要及市民期望等一籃子因素，不能太短視。
陳茂波昨晨接受電台英語節目訪問繼續闡
述其財政預算案內容時指出，政府開支有巨
大上升壓力，主要源於長者生活津貼和醫療
券的開支增加，政府亦有投資工務基建，改
善市民生活環境，相信會得到社會支持。

考慮各種因素 衡量長遠承擔

對於有意見認為政府應動用巨額盈餘及財
政儲備，陳茂波認為，政府除了「派糖」及
減稅外，亦要投資未來，故需小心留意經常
性開支的增長，衡量任何新措施在長遠而言
能否承擔。在外圍經濟不明朗下，要小心考
慮經濟情況、社會需要及市民期望等一籃子
因素，不能太短視。
他解釋，因財政儲備可以急速減少，如在

1998年至2004年期間，香港經歷亞洲金融
風暴、科網泡沫爆破和「沙士」疫情，財政
儲備水平由相等於政府28個月開支，經過5
年赤字，儲備減至只有13個月開支。
因此他表示，政府需要小心運用儲備，一

方面要善用資源，以市民福祉出發，另一方
面要保持長遠財政穩定，並維持國際社會對
香港作為國際金融中心的信心。

被問及其預算案與前任財政司司長曾俊華
的有何不同，陳茂波表示，沒有刻意追求有
分別，因這不是正確的做事方法。他接任
後，是和團隊一起工作，經討論和辯論而編
制成這份預算案，故這不是他個人的工作，
而是團隊的工作成果。

陳茂波：努力工作至最後一天
至於明年會否再次由他發表預算案，他只

回應說，其任期只到今年6月底，但在任期內
他會「非常努力工作，直至最後一天」。
另外，預算案提出對電動私家車首次登記

稅的寬減設上限9.75萬元，有電台聽眾來電
批評，政府此舉無法壓抑私家車的增長，更
是環保政策大倒退。陳茂波回應指，措施的
目標是壓抑私家車增長，這可令市民減少多
買一輛高檔次的電動車，認為值得推行。

■記者 文森
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政府開支趨增 用盈餘需審慎

工聯招40大專生赴京銀行實習

■工聯會介紹「中國金融銀行業實習計劃2017」。 殷翔 攝

裘槎製「STEM地圖」育小孩科學興趣
香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）香港中小
學近年大力推動發展STEM（科學、科技、
工程和數學）教育。除校內課堂外，本地的
STEM課外活動其實也多姿多彩。裘槎基金
會昨日公佈「課外科學活動」研究報告，搜
羅了2015/16年香港舉辦逾1,000項STEM
活動，並編製成「STEM數碼地圖」。基金
會期望該「數碼地圖」有助綜合各區的
STEM課外活動，助小孩從小培養科學興
趣，同時也讓學界與有關當局參考，未來進
一步改進活動品質及成效。
裘槎基金會搜羅了2015年6月至2016年5
月全港共1,074項為6歲至18歲人士而設的
STEM課外活動，涉及144個本地團體，內
容包括比賽、展覽、講座、工作坊、興趣
班、實地考察等，主要由政府相關組織與學
校、私人機構及非政府組織（NGOs）舉
辦。
研究並以問卷及面訪形式查詢主辦團體意
見，他們普遍認為STEM課外活動能輔助學
校教學，且不受課程規劃限制內容相對自

由，參與者能得到更多元化資訊，而STEM
比賽的競爭氣氛也能鼓勵學生積極參與，化
為學習推動力。

研究揭港6-8歲童少參與
項目首席研究員李小寶表示，木港小學生不

乏參與STEM課外活動機會，是次研究發現單
以小學生為對象的活動就有413項，連同中小
學生皆可參與的活動共有777項。但研究亦發
現，6歲至8歲小朋友較少參與STEM，情況
值得關注，「過往有研究顯示，小朋友從小學
習STEM的表現更佳，能夠更早建立自信，對
其個人成長有深遠影響」，認為應該多鼓勵孩
子從小接觸STEM。
裘槎基金會董事兼浸會大學校長錢大康

指，科學該以興趣主導，相比要為學業成績
打拚的中學生，小學生相對有更多時間參
與，「反正小學生都要玩，不如安排他們多
玩STEM，從小培養興趣。」由於本港教師
工作量大，為子女發掘STEM課外活動的重
任可能要落在家長手上，因此基金會製作是

次「STEM數碼地圖」協助家長，未來計劃
進一步研發實時地圖，同時引入更多資訊及
加入家長評分系統，加強參考價值。
是次研究亦發現，絕大部分STEM活動只

涵蓋了「科學、科技、工程、數學」其中一
個範疇，錢大康認為這是源於跨學科通才難
求。會方希望未來能起橋樑作用，集結本港
有心的科研者與大學生，讓各路人才共同參
與STEM教育工作。

「帶路」旅添機遇 港商莫當「宅男」
陳文鴻：文化旅遊起飛經貿客增 業界宜走出去學習

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）旅遊業調整

期進入新階段，加上「一帶一路」政策的漣

漪效應，本港酒店業該如何應對？香港珠海

學院「一帶一路」研究中心主任陳文鴻表

示，大眾式消費旅遊增幅始終有限，反而文

化旅遊持續有商機，更能隨着內地與俄羅

斯、伊朗等地的經貿合作，吸引高增值商務

旅客來港，建議業界做好準備。有中小企擔

心走出去要冒太大風險，陳文鴻稱，香港普

遍對「一帶一路」的議題有負面印象及抗拒

心態，但做生意需要有能力及面對風險，直

言「唔可以好似宅男咁收埋自己，建議業界

到當地走走及多學習」，方能跟上時代步

伐。

粵港澳酒店總經理協會昨日舉辦論壇，談
及「一帶一路」與香港旅業發展的關

係，陳文鴻從歷史角度解說「一帶一路」的
發展起源。他表示，在現行的大眾式消費旅
遊，如到主題樂園及主要景點等，難以長期
吸引旅客重來香港，「旅客不單只要平、
靚、正，而且要有獨特的旅遊體驗。」
他認為文化旅遊在近10年是起飛時間，當

中日本做得較好，同時也會刺激更多新旅遊
產品出現，建議業界要把握機遇發展。

發掘中亞市場 吸會展商務客
他續稱，「一帶一路」是一個網絡去讓內

地連接逾百個國家或地區，期望旅業不要單
看東南亞及歐美等傳統市場，更要主動發掘
中亞地區市場，如俄羅斯及伊朗等地。
他續稱，近年香港有很多俄羅斯商家來港

創業，但因為簽證及開設戶口等程序不方
便，加上新加坡「搶人」，認為香港是有區

域優勢，但「不可以因為消極應對，而漸漸
失去優勢」，建議可以爭取商家來港開展
覽，吸引會展商務旅客。

「哪怕一個風扇也是商機」
陳文鴻表示，不少人認為伊朗是危險的國

家，但事實伊朗是經濟漸發達及治安良好的
地方。他續指，巴基斯坦在內地投資下，一
些地區漸由沒電發展成有電，「一個地方由
沒電變成有電，需要的是什麼？哪怕是一個
風扇也是商機。」
他認為香港受「一帶一路」政策影響，各界需

要學習更多知識，不能固步自封，錯失良機。
有出席論壇的旅遊業界人士表示，香港現

時有很多聲音，形容是「眾口難調」，是發
展阻礙之一，期望業界可以「齊心唱好香
港」。他續稱，世界政經局勢正在調整，本
港不能單看歐美市場需要，更要放眼世界及
學習新語言，培訓人才，增強自身競爭力。

■陳文鴻稱，香港普遍對「一帶一路」的議題有負面印象及抗拒心態，但做生
意需要有能力及風險，直言「唔可以好似宅男咁收埋自己，建議業界到當地走
走及多學習」，方能跟上時代步伐。 楊佩韻 攝

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）海洋公園
終「集齊」兩架美食車！除了從起動九龍東
駛至海洋公園的「七桌子×樺得園」外，更
有首次亮相的「Beef and Liberty」美食
車，主打「慢煮豬肩肉三文治」，售價為58
元。美食車負責人孫立宗稱，有90%是做員
工生意，「如他們會買 2個包及 2個小
食」，雖與想像中有出入，但期望日後可以
愈做愈旺。有員工昨日「翻兜幫襯」，認為

價錢不算貴，笑稱「拉咗成班同事一齊
食」。

銷情一般「或不符旅客口味」
「Beef and Liberty」美食車周一起在海

洋公園巴士站前營運，項目經理孫立宗向記
者稱，現場運作暢順，但銷情較為一般，
「多數係員工來買，可能食品種類未符合旅
客口味吧！」但稱未來會定期更換菜單，增

加新鮮感。他續稱，生意最好的一天可以售
出100個漢堡，平均每天亦可賣出70個。
孫立宗稱，美食車投資約150萬元，短
時間內難以預測整體生意情況，但相信商
機是存在，期望日後政府在大型盛事舉行
期間邀請他們到場，拉闊客源。
昨晨天氣寒冷，午間時分卻有不少人到

場留意美食車。來自瑞士的Stegarue Vauk
表示，得知海洋公園有美食車，故到場看

看，感到新鮮有趣。她稱，因為家鄉也有
美食車，故也想看看香港美食車與當地的
分別，讚美食車很特別，是香港新嘗試。
第二次光顧美食車的海洋公園職員王小

姐稱，上次嚐了「慢煮豬肩肉三文治」，
想試試雞肉漢堡，認為58元一個的漢堡不
算貴。她續稱，日後可能會試試「黯然銷
魂漢堡」，更期待其他美食車到場，讓她
可以品嚐不同款式的美食。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）
盛事基金3年營運期將於下月屆
滿，商務及經濟發展局局長蘇錦樑
稱，面對區內競爭及時勢轉變，本
港旅遊政策需要更具彈性，未來當
局會以促進者角色，資助業界及機
構舉行活動，樹立本港國際盛事的
品牌形象。他表示，正研究將單車
節發展成珠三角盛事，延長旅客留
港時間，同時配合財政預算案提到
增加本土活動的建議。
蘇錦樑昨日出席電台節目時稱，

盛事基金完結後，撥款剩下的
4,000多萬元將撥歸庫房，又稱在
過去8年，基金評審委員會投放很
多精力審核大量活動申請，為本港
帶來不少全新的盛事，貢獻很大。
被問到基金早前被審計報告批

評，未能發揮成效及沒有監管，蘇
錦樑稱，此是以往的事，現在要看
將來，即是有一個新策略，鞏固及
引入盛事外，更要發展具本土特
色、旅遊價值的活動，方是正途。
他又認為，調整策略後，有助鞏
固政府與旅遊業界、景點、航空公
司等持份者的合作。
旅遊事務專員朱曼鈴補充，新旅

遊推廣策略會更有層次，配合市場
期望，如由政府物色或與主辦機構
商討，政府會協助宣傳，增加活動
曝光率，更直接吸引旅客訪港。

海園新美食車 九成員工生意 蘇
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■雖然美食車主打「慢煮豬肩肉三文治」，
但雞肉漢堡亦非常吸引。

楊佩韻 攝

■美食車負責人孫立宗稱，客戶90%是做員工生意，「如他們會買2個包及2個小食。」
雖與想像中有出入，但他期望日後可以愈做愈旺。 楊佩韻 攝

■來自瑞士的Stegarue Vauk(右) 表示，得
知海洋公園有美食車，故到場看看，感到新
鮮有趣。 楊佩韻 攝
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■裘槎基金會編製「STEM數碼地圖」，助
小孩從小培養科學興趣。 姜嘉軒 攝


